
 

 

「磺溪水系逕流分擔評估規劃暨流域整體改善與調

適規劃(2/2)」在地諮詢大平台會議紀錄 

壹、 時間：111年9月26日下午02時00整 

貳、地點：本局1樓會議室 

參、主持人：局長                                              

記錄： 

肆、出列席單位及人員：（如出席人員名冊） 

伍、主席致詞：(略) 

陸、受委託單位簡報：(略) 

柒、相關單位意見(依簽到簿順序)： 

(一)  劉委員 駿明 

1. 應先檢討說明磺溪整治工程治理率，再談調適與改善。 

2. 舊河道分洪應屬可行表示贊同。 

3. 農地如何維持農用在執行上有一定困難度，依過往經驗許多

農地變更難以管制。 

(二)  林委員 淑英 

1. 報告內容表示贊同且切中要領。 

2. 建議多多參考已辦理的座談紀錄中的建議。 

3. 以後可以邀請或主動拜訪法鼓山，使更多人知道面對氣候變

遷下調適的重要性，或可透過法鼓山影響力廣為推廣。 

(三)  蔡委員 義發 

1. 建議列一總表包含課題、策略、措施、平台會議辦理過程及意

見參採情形。 

2. 本案包含逕流分擔評估規劃，目前是否有實施範圍區位，是

否具有推動必要性及可行性。 



 

 

(四)  古委員 里淳 

1. 內水土地洪氾部分認同透過土管、國土計畫的方式規劃區域。

而依過往經驗，有些地區的淹水改善工程費遠遠高於淹水的

損失，是否有可能建立淹水補償機制方式改善，由中央政府

訂定合理的機制。 

2. 調適規劃中對空間生態及環境景觀有很多想像，本人表示贊

同，而這些功能需要讓河道有更寬廣的腹地，金山哪些地方

可以跟河川一起互相成就。 

(五)  梁委員 蔭民 

1. 目前臺灣防洪設計標準已高於其他國家標準，如日本東京或

是香港，但是有淹水情形時人民還是會怪罪政府，顯示問題

在於教育，這部分應該要著墨。目前頂多只有在大小平台提

到，但這件事情應該要獨立出來特別說明，除了淹水問題外，

也應包含與環境、與水共處等內容。 

2. 調適是整個社會的問題，應該要跨部會合作，建議成果報告

應廣為周知，因為報告中包含教育問題、環保問題、農田問

題、生態給付等等，讓行政院各相關部會知道。 

3. 建議生態應該分為三大部分：已破壞、部分破壞及無破壞。在

資源有限情形下應該需掌握先後原則，已破壞的部分應先暫

緩處理，資源應投入在部分破壞區域，而未破壞的區域則是

需要保護。但是，我們常常在破壞未破壞的地區，修復已破壞

的地區。 

4. 磺溪建議拆除出海口左邊堤防，讓左岸自然於洪水期間沖毀，

讓出海口自然打開，這樣才符合調適的精神，讓河流自己去

調適，而不是讓他侷限在兩道堤防內。 

 










